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НА ВЫСОКОЙ СКОРОСТИ

В Пензе наладили серийный 
выпуск сельхозтехники 
«Быстрица»      С. 5 » С. 5 »

ЗАГЛЯНУЛИ В БУДУЩЕЕ

Урбанисты обсудили 
перспективы развития 
ссузов в России     С. 8 » С. 8 »

БРОНЗА С ПОЗОЛОТОЙ

Пензенцы стали третьими 
на всероссийской спартакиаде 
в Перми   С. 10 »

БРОНЗА С ПОЗОЛОТОЙБРОНЗА С ПОЗОЛОТОЙБРОНЗА С ПОЗОЛОТОЙ

На форуме «Армия-2023» зрители впервые могли увидеть обновленную модификацию 
автоматизированной системы управления войсками «Поляна», которую выпускают на 
пензенском «Радиозаводе». Форум под Москвой посетили более миллиона человек   С. 4 »

НАДЕЖНОСТЬ И СИЛА



Президент РФ Владимир 
Путин учредил почетное зва-
ние «Заслуженный работник 
оборонно- промышленного 
комплекса». Соответствующий 
указ подписан 9 августа.

С инициативой о совершен-
ствовании государственной на-
градной системы к президенту 
обратился глава Союза маши-
ностроителей России, генераль-
ный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов, дей-
ствуя не только от лица членов 
Бюро СоюзМаш, но и от имени 
многотысячных трудовых кол-
лективов.

— От слаженной работы 
квалифицированных специ-
алистов ОПК и кратного на-
ращивания выпуска военной 
продукции во многом зависит 
скорость выполнения задач 
спецоперации, а также обеспе-
чение безопасности государ-

ства в условиях 
геополитиче-
ских трансфор-
маций, — про-
комментировал 
инициативу пер-
вый вице-прези-
дент СоюзМаш, 
депутат Госду-
мы Владимир 
Гутенев.

Звание «За-
служенный ра-
ботник ОПК» 
будет присуж-
даться не ранее, 
чем через 20 лет с начала осу-
ществления профессиональной 
деятельности, а сотрудникам, 
занятым на работах, связан-
ных с особо вредным производ-
ством и тяжелыми условиями 
труда, через 15 лет при нали-
чии отраслевых наград. Осо-
бое звание присваивается за 

разработку, создание, внедре-
ние в производство современ-
ных образцов вооружения, во-
енной и специальной техники, 
высокотехнологичной продук-
ции гражданского и двой ного 
назначения, а также за выпол-
нение с опережением графика 
оборонного заказа.

Основные показатели раз-
вития региональной эконо-
мики с начала года озвучил 
губернатор Пензенской обла-
сти Олег Мельниченко.

Оборот организаций по 
всем видам экономической 
деятельности за пять месяцев 
составил около 462 млрд руб-
лей, что на четыре процента 
больше аналогичного перио-
да прошлого года.

Индекс промышленно-
го производства составил 112 
процентов. По этому показа-
телю Пензенская область за-
нимает второе место в ПФО. 
Драйвером роста объема ста-
ла обрабатывающая промыш-
ленность — 114 процентов 
к прошлому году. Стоимость 
отгруженной промышленной 
продукции — свыше 156 млрд 
руб лей, или почти 107 процен-

тов к соответствующему пери-
оду 2022 года.

Устойчивую позицию со-
храняет агропромышленный 
комплекс региона. По темпам 
ввода жилья у региона пер-
вое место в ПФО и второе —
в стране. В январе-мае сдано 
в эксплуатацию свыше 312 ты-
сяч квадратных метров жилья, 
что почти в два раза превыша-
ет показатели прошлого года.

Глава региона подчеркнул, 
что в целом экономика Пен-
зенской области адаптирова-
лась к современным условиям. 
Отдельное внимание он уделил 
мониторингу цен на социаль-
но значимые группы товаров.

— Стоимость обязана быть 
экономически обоснованной. 
Самые востребованные у насе-
ления продукты должны оста-
ваться доступными,— отметил 
Олег Мельниченко.

Состоялось 
знакомство

Вновь назначенный глава 
администрации Октябрьско-
го района Пензы Артем Са-
довов посетил «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова» и «ПО «Элек-
троприбор», где обсудил с ру-
ководителями предприятий 
перспективные направле-
ния деятельности, взаимо-
действие и возможность де-
лового сотрудничества.

«ППО ЭВТ им. В. А. Реву-
нова» и «ПО «Электропри-
бор» являются активными 
участниками проектов Со-
юза машиностроителей Рос-
сии. Среди них Всероссий-
ская профориентационная 
акция «Неделя без турнике-
тов» и Международный мо-
лодежный промышленный 
форум «Инженеры будуще-
го», где Пензенская область 
показывает достойные ре-
зультаты.

Мечты сбываются
Пензенские предприятия 

развивают сотрудничество 
с ПАО «Газпром». 17 авгу-
ста состоялось совещание, 
где с презентацией разра-
боток выступили «НИИФИ», 
ПО «Старт», НПП «Рубин». 
Предприятия представили 
новейшие импортозамеща-
ющие разработки. Предста-
вители «Газпрома» высоко 
оценили технические и экс-
плуатационные характери-
стики пензенского оборудо-
вания.

Напомним, в  рамках 
ПМЭФ-23 между губерна-
тором Пензенской области 
и председателем правления 
«Газпром» была подписана 
дорожная карта до 2025 года 
по расширению использова-
ния выпускаемой в регионе 

продукции.

КО
РО

ТК
О ЗА ЗАСЛУГИ В ОПК

АДАПТИРОВАЛИСЬ 
К САНКЦИЯМ

В России появилось новое почетное звание

В регионе отметили положительную динамику производства

СОБЫТИЯ
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В очередной раз предпри-
ятия Союза машинострои-
телей России подтвердили 
высокий статус и оказались 
в числе ведущих инноваци-
онно активных компаний ре-
гиона.

Лидирующую позицию 
в  итоговом рейтинге за-
нял «Радиозавод», пред-
ставивший изделие 1В857 
и комплексную аппаратную 
П-260–0. В ТОП-10 также во-
шли «НИКИРЭТ», «ПО «Элек-
троприбор» и «СВАР».

Рейтинг составило ми-
нистерство экономического 
развития и промышленности 
Пензенской области по ито-
гам 2022 года. Деятельность 
предприятий оценивалась 
по восьми критериям. Среди 
них обеспеченность интел-
лектуальной собственностью, 

фондоотдача, материально- 
техническое оснащение и го-
товность к реализации ин-
новационных проектов, 
производительность труда, 
годовой прирост отгружен-
ных товаров собственного 
производства, выполненных 
работ и услуг собственными 
силами, доля инновационной 
продукции в общем объеме 
отгруженных товаров, доля 
затрат на инновации и НИ-
ОКР от общего объема от-
груженных товаров и доля 
экспорта.

В  конкурсе участвова-
ли 118 организаций, осу-
ществляющих деятельность 
в сельском хозяйстве, стро-
ительстве, машино- и при-
боростроении, медицине, 
фармакологии, связи и дру-
гих сферах.

Инструменты рейтинга при-
меняются для стимулирования 
предприятий к внедрению но-

вых разработок, созданию и рас-
пространению современных 
технологий производства.

19 августа на территории 
промышленной площадки 
«ПО «Электроприбор» прошел 
областной конкурс профессио-
нального мастерства «Лучший 
по профессии» в машинострои-
тельном комплексе среди мон-
тажников радиоэлектронной 
аппаратуры и приборов. Свое 
мастерство продемонстрирова-
ли специалисты восьми пред-
приятий Пензы и Заречного, 
представители ИТ-колледжа 
и Кузнецкого колледжа элек-
тронных технологий.

В торжественном открытии 
конкурса приняли участие за-
меститель министра экономи-
ческого развития и промыш-
ленности региона Михаил 
Антонов и генеральный ди-
ректор «ПО «Электроприбор» 
Алексей Трошин. Они отмети-
ли, как важно сохранить в от-
расли высококвалифициро-
ванные кадры, владеющие 
мастерством качественной 
пайки, и привлечь молодежь 

в одно из самых востребован-
ных направлений промышлен-
ности.

— На предприятиях Пен-
зенской области потребность 
в кадрах составляет порядка 
2 тысяч человек. Из них более 
тысячи вакансий приходится 
на предприятия ОПК. Профес-
сия монтажника радиоэлек-
тронной аппаратуры очень вос-
требована,— отметил Михаил 
Антонов.

Конкурс профмастерства со-
стоял из двух частей—теорети-
ческой и практической. Каждо-

му участнику необходимо было 
изучить предложенный чертеж, 
в соответствии с которым вы-
полнить задания. Проверка те-
оретических знаний представ-
ляла собой тест из 30 вопросов.

За ходом работ наблюдали 
члены жюри. Они оценивали 
качество, скорость выполнения 
задания, соблюдение техники 
безопасности.

В результате лучшей мон-
тажницей радиоэлектронной 
аппаратуры и приборов ста-
ла сотрудница «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова» Светлана Калу-

гина. Кстати, еще одна пред-
ставительница предприятия —
ведущий инженер- технолог 
Валентина Анисимова — рабо-
тала в составе экспертной ко-
миссии. Второе место у Ольги 
Юрасовой из «НИКИРЭТ», тре-
тье — у Юлии Барановой, вы-
ступавшей за НПП «СЕНСОР».

Победители и призеры полу-
чат денежную премию в разме-
ре 400, 230 и 150 тысяч руб лей 
соответственно. Торжественная 
церемония награждения состо-
ится в сентябре.

Христина Аксинович

ЗНАЙ НАШИХ!
Лучший по профессии получит премию в 400 тысяч рублей

УСТОЙЧИВЫЙ РОСТ
Названы ТОП-10 инновационных компаний региона 

СОБЫТИЯ
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Мероприятия Международ-
ного военно- технического фору-
ма «Армия-2023» прошли с 14 по 
20 августа на главной выставоч-
ной площадке Минобороны Рос-
сии—в конгрессно- выставочном 
центре «Патриот», а также на по-
лигоне Алабино и аэродроме Ку-
бинка. С 18 августа все площад-
ки были открыты для массового 
посещения.

ВСТРЕЧА НА «ПОЛЯНЕ»

На базе шести выставочных 
центров была представлена 
продукция ведущих предприя-
тий оборонно- промышленного 
комплекса России. Они проде-
монстрировали перспективные 
разработки вооружения, воен-
ной и специальной техники, 
а также образцы высокотехно-
логичной продукции двой ного 
назначения. Были развернуты 
масштабные экспозиции госу-
дарственных корпораций «Роса-
том» и «Роскосмос». Всего около 
1,5 тысячи отечественных и за-
рубежных предприятий предста-
вили 28 тысяч экспонатов.

Впервые посетители фору-
ма смогли увидеть обновлен-
ную модификацию автомати-
зированной системы управления 
вой сками «Поляна- Д4М1», кото-
рую выпускают на пензенском 
«Радиозаводе». Разработка обе-
спечивает тренировку боевых 
расчетов и несение дежурства, 
а в военное время—управление 
огнем на основе данных, полу-
чаемых от средств радиолока-

ционной разведки. Время ре-

акции системы на открытие огня 
составляет 2–3 секунды.

Комплекс получил возмож-
ность согласовывать действия 
с авиацией военно- воздушных 
сил и военно- морского фло-
та. Он может одновременно 
сопрягать до 14 объектов, обе-
спечивать защиту территории 
площадью 1600 на 1600 км, при 
этом в воздушном пространстве 
зоны ответственности могут на-
ходиться одновременно до 500 
воздушных объектов.

Система осуществляет управ-
ление дежурными силами, ве-
дет автоматизированный об-
мен оперативно- тактической 
и командно- сигнальной инфор-
мацией с использованием аппа-
ратуры передачи данных и засе-
кречивающей техники.

В МИРНЫХ ЦЕЛЯХ
На форуме были представ-

лены разработки, которые при-
годятся в мирное время. В рам-
ках цифровой трансформации 
предприятий ОПК интерес вы-
звала интеллектуальная систе-
ма «Платон», разработанная 
производственным объеди-
нением «Электроприбор». Это 
эксклюзивная инновационно- 

информационная среда, где 
взаимодействуют люди, станки 
и устройства для максимально 
эффективного решения произ-
водственных задач. С внедрени-
ем «Платона» на заводе в Пен-
зе выросла производительность 
труда и выпуск печатных плат. 
Экономический эффект от циф-
ровой трансформации произ-
водственных процессов оцени-
вается в 43,5 млн руб лей.

На полях форума обсуждали 
также создание промышленных 
кластеров и технопарков как эф-
фективных инструментов дивер-
сификации предприятий ОПК, 
производственную кооперацию 
в сфере обороны и безопасности, 
а также применение отечествен-
ных инструментов виртуальной, 
дополненной и смешанной ре-
альности. Для внедрения но-
вых технологий необходимо со-
вершенствовать действующую 
нормативную и правовую базу 
и разрабатывать новые меры 
гос поддержки субъектов военно- 
технического сотрудничества.

ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ
Ключевой темой деловой 

программы форума стало обе-
спечение технологического су-
веренитета.

Участники экспертного со-
вета Госдумы по развитию 
электронной и радиоэлектрон-
ной промышленности во главе 
с членом Бюро СоюзМаш, гене-
ральным директором «ОПК» 
Сергеем Сахненко обсудили 
необходимый комплекс мер 
для освоения базовых крити-
ческих технологий и создания 

инновационных конкурентных 
продуктов. Предложили усо-
вершенствовать норматив-
ную базу для предоставления 
льгот и преференций россий-
ским предприятиям, создаю-
щим критические комплекту-
ющие.

Вызывает озабоченность 
переход от «сквозных проек-
тов» к разработке «полного 
цикла»: от конструкционного 
материала до конечной систе-
мы, а также проблема капита-
лизации наукоемких и высо-
котехнологичных производств.

Участники дискуссии отме-
тили, что необходимо создавать 
условия для молодых специали-
стов, повышающие престиж ин-
женерных профессий и мотиви-
рующие работать и развиваться 
в своей стране.

В заседании экспертного со-
вета принял участие победитель 
личного рейтинга Международ-
ного форума «Инженеры буду-
щего-2023» Максим Потапов из 
Пензы. Он трудится инженером- 
технологом на «Радиозаводе».

Наталья Макарова

«АРМИЯ-2023»: 
НАДЕЖНО И ПОЛЕЗНО
За семь дней работы форум посетили более миллиона человек

НАША СПРАВКА
Участие в форуме «Армия-2023» 
принимали делегации оборонных 
ведомств 83 иностранных госу-
дарств. Проведены 29 двусторон-
них встреч. 83 зарубежные компа-
нии участвовали в выставочной 
экспозиции, это более чем в два 
раза превысило показатель про-
шлого года. Национальные экс-
позиции представили шесть го-
сударств: Белоруссия, Вьетнам, 
Индия, Иран, Китай, Пакистан.
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Новым участником нацио-
нального проекта «Производи-
тельность труда» стал «Пензен-
ский завод точных приборов» 
(ПЗТП). Рабочая группа специ-
алистов изучила основы береж-
ливого производства.

В ходе обучения эксперты Ре-
гионального центра компетен-
ций Пензенской области (РЦК) 
рассказали сотрудникам пред-

приятия о целях национального 
проекта, философии бережливо-
го производства и методологии 
внедрения основных инструмен-
тов. Тренер РЦК посвятил в та-
кие темы, как семь видов потерь 
в производстве, картирование, 
создание потока единичных из-
делий, и познакомил сотрудни-
ков с методом решения проблем 
«Пять почему».

Для того, чтобы участникам 
нацпроекта можно было уви-
деть особенности применения 
бережливого производства не 
только на одном рабочем месте, 
но и для всего производствен-
ного процесса, была организо-
вана деловая игра «Производ-
ство штепсельных вилок».

Перед участниками ста-
вилась задача удовлетворить 
потребность рынка в продук-
ции, выпускаемой компани-
ей. В первом раунде участни-
ки тренинга убедились, что  
традиционный подход, орга-
низованный по принципу пар-

тионного производства, не по-
зволяет достичь целей игры, 
и в ходе последующих раундов 
применили разнообразные ин-
струменты бережливого про-
изводства, чтобы постепенно 
приблизиться к цели.

Принять участие в наци-
ональном проекте «Произ-
водительность труда» могут 
компании с объемом годовой 
выручки от 400 млн руб лей, от-
носящиеся к базовым несырье-
вым отраслям экономики: об-
рабатывающее производство, 
сельское хозяйство, транспорт, 
строительство, торговля.

Пензенский «Радиозавод» 
холдинга «Росэлектроника» 
(входит в Госкорпорацию Ростех 
и Союз машиностроителей Рос-
сии) при поддержке Фонда раз-
вития промышленности запу-
стил новый цех для серийного 
производства модернизирован-
ных моделей крупногабаритной 
посевной техники «Быстрица». 
Благодаря техническому пере-
вооружению мощность пред-
приятия по выпуску граждан-
ской продукции выросла в два 
раза, а уровень локализации до-
стиг 85 процентов.

В рамках проекта был соз-
дан пневматический высеваю-
щий бункер с использованием 
коррозиестойких материалов, 
предназначенный для загруз-
ки семян и удобрений. Кроме 
того, предприятие разработа-
ло и приступило к полевым ис-
пытаниям новых моделей пнев-
матических прицепных сеялок, 
а также посевных комплексов. 
Новая техника способна выпол-
нять несколько технологических 

операций за один проход по 
полю, что помогает фермерам 
уменьшить издержки и повы-
сить эффективность труда. Из-
делия отличаются повышенной 
стойкостью поверхности к исти-
ранию и возникновению оча-
гов коррозии. Наличие допол-
нительных опций позволяет 
подобрать оборудование в за-
висимости от технологии посе-
ва и агроклиматических усло-
вий в местах эксплуатации.

— Благодаря финансовой 
поддержке Фонда развития про-
мышленности наши конструк-
торы разработали новые моде-
ли посевной техники, которые 
уже проходят испытания на по-
лях Пензенской области. В ходе 
реализации проекта мы прове-
ли модернизацию выпускаемой 
линейки пневматической по-
севной техники и запустили ее 
серийное производство. В це-
лом, запуск нового цеха позво-
лит усилить существующие ры-
ночные позиции предприятия, 
мы увеличиваем долю выпуска-

емой гражданской продукции 
с 11 процентов в 2021 году до 20 
процентов к 2025 году,— пояс-
нил генеральный директор «Ра-
диозавода» Олег Ратников.

Общие инвестиции в про-
ект составили 263 млн руб лей, 
из них 211 млн руб лей предо-
ставлены в виде льготного зай-
ма федеральным Фондом раз-
вития промышленности.

— Льготные займы вос-
требованы российским про-
мышленным бизнесом. Тех-
ническое перевооружение, 
импортозамещение и локали-

зация производств требуют зна-
чительных инвестиций. В со-
временных условиях льготные 
ставки финансирования — от-
личная возможность для разви-
тия промышленности. Проект 
пензенского «Радиозавода» стал 
700-м в списке производств, от-
крытых при финансовой под-
держке Фонда. Общее число 
профинансированных ФРП про-
ектов за девять лет работы уже 
превысило 1400,—прокоммен-
тировал директор Фонда раз-
вития промышленности Роман 
Петруца.

Подать заявку можно на платформе производитель-
ность.рф, пройдя предварительную регистрацию в личном кабинете. 
За подробной информацией об участии в проекте следует обращать-
ся в Региональный центр компетенций Фонда развития промыш-
ленности Пензенской области по телефону: 8 (8412) 32–95–58.

КОНТАКТЫ:

СДЕЛАНО В ПЕНЗЕ
«Радиозавод» запустил серийное производство посевной техники

УЧИТЬСЯ НИКОГДА НЕ ПОЗДНО
«ПЗТП» познакомился с основами бережливого производства

СОБЫТИЯ
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С 3 по 4 августа в Санкт- 
Петербурге состоялась шестая 
ежегодная конференция «Тех-
нологическое развитие и им-
портозамещение в ТЭК».

Сотрудники «ПТПА» посе-
тили форум и представили тех-
нологические решения компа-
нии по импортозамещению 
запорно- регулирующей ар-
матуры в нефте-
переработке. Ак-
цент был сделан 
на проект по из-
готовлению ши-
берных задвижек 
на УЗК в рамках 
импортозамеще-
ния. Сотрудники 
«ПТПА» расска-
зали об этапах 
работы и реали-
зации кейса.

Промышленно- энерге-
тический форум собрал предста-
вителей крупных корпораций: 
«Новатэк», «Сургутнефтегаз», 
«Газпром нефть», «Лукойл», «СИ-
БУР Холдинг», МСБ и представи-
телей власти. Ключевой темой 
дискуссий стали национальные 
технологические приоритеты 
и стратегии лидерства.Представители предпри-

ятия приняли участие в ряде 
деловых встреч с руководите-
лями и ведущими менедже-
рами узбекских и таджикских 
компаний, занимающихся 
продвижением оборудования 
на среднеазиатском рынке си-
стем безопасности.

— Данную поездку следу-
ет рассматривать как укре-
пление и  развитие дело-

вых и производственных 
отношений с  нашими 

среднеазиатскими партне-
рами,— отметил директор ком-
пании «ЦеСИС» Алексей Ша-
повал.— Мы предлагаем им 
создание производственно- 
экономического партнерства 
на основе международной ко-
операции.

Идея нашла положительный 
отклик, в то же время стороны 
понимают, что на ее реализа-
цию потребуется время.

Сергей Долженков, 
«ЦеСИС»

Управление производ-
ственными процессами на 
заводе «Пензадизельмаш» 
(ПДМ, входит в состав компа-
нии «ТМХ Энергетические ре-
шения») оценили сотрудники 
Пензенского конструкторско- 
технологического бюро арма-
туростроения (ПКТБА). Они 
посетили предприятие для об-
мена опытом. Гости познако-
мились с организацией эталон-
ных сборочных линий, системой 
контроля качества и приемки 
продукции, работой высокопро-
изводительного оборудования.

Начальнику производства 
ПКТБА, главному технологу 
и его заместителю органи-
зовали экскурсию по цехам 
«Пензадизельмаша» и про-
демонстрировали работу ав-
томатизированной системы 
управления производствен-
ными процессами. Гости от-
метили высокий уровень си-
стемы планирования, учета 
и контроля качества про-
дукции, а также автомати-
зации процессов. Предста-
вители двух предприятий 
обсудили возможные вари-

анты взаимовыгодного со-
трудничества.

ПДМ реализует страте-
гию развертывания произ-
водственной системы ТМХ 
с 2020 года. На предприятии 
внедрили 14 эталонных линий, 
где достигнута балансиров-
ка в соответствии с временем 
производственного такта, вне-
дрены требования бездефек-
тного производства и модуль 
управления производственно- 
технологическими сборочны-
ми линиями в системе 1С. При-
меняются методы визуального 
менеджмента и другие инстру-
менты производственной систе-
мы. Это позволило перейти на 
односменную работу по сборке 
дизель- генераторов, автомати-
зировать процессы заказа ком-
плектующих на линии, закрытия 
нарядов и зарплаты работникам. 
Удалось вовлечь персонал в про-
цесс непрерывных улучшений, 
а также повысить имидж пред-
приятия как работодателя.

Вместе с тем «Пензадизель-
маш» продолжает модерниза-
цию оборудования, упрощает 
обслуживание станков и сни-
жает риски погрешности при 
их эксплуатации. В ближай-
шие полтора года модерниза-
ция коснется восьми станков, 
необходимых для обработки 
комплектующих для дизель- 
генераторов и турбокомпрес-
соров.

Три расточных, два сверлиль-
ных, а также портально-фрезер-
ный, продольно-строгальный 
и круглошлифовальный станки 
модернизируют и введут в экс-
плуатацию в 2023–2024 годах. 
Цель этих мероприятий —при-
ведение оборудования в соот-
ветствие с современными тре-
бованиями путем доработки 
станков. Договоры на произ-
водство работ уже заключены, 
первый модернизированный 
станок введут в эксплуатацию 
в ближайшие два месяца.

Пресс-служба ПДМ

ОБМЕНЯЛИСЬ ОПЫТОМ
ПДМ провел экскурсию для коллег из бюро арматуростроения

СЕРДЦЕМ НА ВОСТОК ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ В ТЭК
Делегация «ЦеСИС» совершила 
деловую поездку в Среднюю Азию

Сотрудники «ПТПА» посетили 
конференцию в Петербурге
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 Федеральный координатор 
проекта «Выбирай свое», де-
путат Государственной думы 
РФ Сергей Морозов побы-
вал в производственных це-
хах компании «СтанкоМаш-
Строй» — одного из ведущих 
предприятий станкострои-
тельной отрасли. По данным 
Ассоциации «Станкоинстру-
мент», сегодня здесь выпуска-
ется каждый четвертый ме-
таллообрабатывающий станок 
России.

Парламентарий лично оз-
накомился с производствен-
ными площадками, осмотрел 
импортозамещающую про-
дукцию. После посещения 
предприятия депутат Госду-
мы отметил, что у машино-
строителей Пензенской об-
ласти большие перспективы 
с точки зрения импортозаме-
щения. Пензенцы внедряют 
передовые идеи, без которых 
государство не сможет дви-
гаться вперед. В регионе вы-
строены эффективные комму-
никации между губернатором, 
правительством и предприни-
мательским сообществом. Та-

кой опыт достоин тиражиро-
вания в других регионах.

Сергей Морозов посетил 
сквер машиностроителей, где 
по инициативе генерального 
директора компании «Станко-
МашСтрой» Олега Кочеткова 
установлен памятник токарю. 
Гость оценил эту инициати-
ву, созвучную общественно-
му движению «Человек труда», 
к которому присоединилась 
Пенза.

Политический деятель так-
же сообщил о высокой степе-

ни готовности федерального 
проекта по развитию стан-
костроительной отрасли. Как 
отметил Сергей Морозов, это 
не просто стратегия или про-
грамма, а полноценный фе-
деральный проект. Он прак-
тически готов и состоит из 
девяти направлений. В доку-
менте четко прописано, что 

должны делать регионы, на 
какие меры поддержки они 
вправе рассчитывать. Особое 
внимание уделено вопросам 
реконструкции, модерниза-
ции и строительства новых 
станкостроительных заво-
дов, внедрению инноваци-
онных производств. Ожида-
ется, что проект по развитию 
отрасли будет запущен в бли-
жайшее время.

Кроме того, в Пензе зако-
нодатель заявил о том, что на-
зрела острая необходимость 

создания самостоятельно-
го министерства станкостро-
ения. Оно необходимо для 
координации деятельности 
станкостроителей, контроля 
производства и распределе-
ния заказов, а также четкого 
государственного планирова-
ния. От развития именно этой 
отрасли зависит социально- 

экономическое и индустри-
альное будущее страны. В ре-
гионах поддерживают эту 
инициативу.

Пензенская область готова 
к дальнейшим шагам по раз-
витию машиностроения. В ре-
гионе создан первый в стране 
станкостроительный кластер. 
Успешно ведется работа по 
локализации комплектующих 
и импортозамещению. За по-
следние годы на предприятии 
созданы современные произ-
водственные площадки, растет 
выпуск продукции. В сотрудни-
честве со специалистами Мо-
сковского государственного 
технологического университе-
та «Станкин» ведется разработ-
ка программного обеспечения 
для станков с ЧПУ полностью 
отечественного производ-
ства. На базе Пензенского го-
суниверситета открыта ба-
зовая кафедра по подготовке 
инженеров для станкостроения 
и других высококвалифициро-
ванных кадров.

Сергей Морозов встретил-
ся также с ректорами техни-
ческих вузов Пензенской об-
ласти. Речь шла о решении 
кадровой проблемы на про-
изводстве и подготовке вы-
пускников. В Пензенском го-
суниверситете сообщили 
о взаимодействии с местным 
бизнес- сообществом. Про-
мышленные предприятия соз-
дают и оснащают кафедры, ко-
торые готовят востребованных 
специалистов. 

Федор Максимов

Депутат Госдумы Сергей Морозов посетил «СтанкоМашСтрой»

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ СЕРГЕЙ МОРОЗОВ 
СООБЩИЛ О ВЫСОКОЙ СТЕПЕНИ 

ГОТОВНОСТИ ФЕДЕРАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
ПО РАЗВИТИЮ СТАНКОСТРОЕНИЯ

НАША СПРАВКА
Федеральный проект «Выбирай свое» был разработан по пору-
чению председателя партии «Единая Россия» Дмитрия Медве-
дева. Реализация ведется при поддержке Минпромторга России 
по нескольким десяткам направлений — от космической от-
расли и промышленности до сферы медицины и детских това-
ров. Общественный совет проекта возглавляет генеральный 
директор корпорации «Ростех» Сергей Чемезов. В числе обще-
ственных партнеров выступают «Опора России», «Деловая Рос-
сия», Российский союз промышленников и предпринимателей, 
торгово- промышленные палаты регионов. В Пензенской обла-
сти координатором проекта «Выбирай свое» является депу-
тат Законодательного Собрания Олег Кочетков. 
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В столице состоялся пер-
вый Всероссийский форум 
среднего профессионально-
го образования. Он стал од-
ним из ключевых событий 
Московского урбанистиче-
ского форума и собрал более 
150 российских и зарубеж-
ных экспертов — представи-
телей органов власти, биз-
неса и профессионального 
сообщества, ученых, лиде-
ров мнений. В состав делега-
ции от Пензенской области, 
которую возглавил первый 
заместитель министра об-
разования региона Алексей 
Фомин, также вошли руко-
водители шести колледжей, 
Центра опережающей про-
фессиональной подготовки, 
промышленных предприятий 
и регионального отделения 
СоюзМаш России.

Ключевой темой стала пе-
резагрузка системы СПО. На 
открытии форума министр 
просвещения РФ Сергей 
Кравцов рассказал о первых 
результатах проекта «Про-
фессионалитет», в основе 
которого лежит отраслевой 
подход в сфере подготовки 
кадров. Его приняли на во-
оружение 925 колледжей из 
68 регионов страны.

— Важно, чтобы колледж 
был связан с той или иной от-
раслью, чтобы предприятия 
участвовали и в управлении 
колледжем, и в разработке 

и реализации образователь-
ных программ, и в про-

ведении демонстрационного 
экзамена. На это направлен 
«Профессионалитет». Сегод-
ня порядка 1000 работодате-
лей активно вовлечены в этот 
проект. У нас разработано 
347 практикоориентирован-
ных программ. Около 50 про-
центов времени отводится на 
практическую подготовку сту-
дентов,— пояснил федераль-
ный министр.

После пленарного заседа-
ния пензенцы разошлись по 

тематическим сессиям и дис-
куссиям, чтобы узнать о пер-
спективных направлени-
ях трансформации системы 
подготовки кадров — разви-
тии инфраструктуры, пере-
подготовке педагогов, акту-
ализации учебных программ.

— Нестандартные под-
ходы к формированию об-
разовательной среды, пре-
подаванию, сотрудничеству 
с работодателями — все на 
благо выстраивания непре-
рывного успешного профес-
сионального становления 
студентов. Впереди новый 
учебный год. Курс на практи-
коориентированность не ме-
няем,— прокомментировала 
итоги форума директор Пен-
зенского колледжа информа-

ционных и промышленных 
технологий Наталья Чистя-
кова.

Исполняющий обязанно-
сти директора регионального 
Центра опережающей профес-
сиональной подготовки Па-
вел Желтов посетил площадку 
«Демонстрационный экзамен: 
бренд или тренд?»

— В ходе дискуссии рас-
смотрели основные причины, 
которые делают демонстра-
ционный экзамен привлека-
тельным инструментом объ-
ективной оценки качества 
подготовки кадров и реша-
ющим ряд актуальных задач 
системы профессионально-
го образования, рынка труда 
и студентов колледжей и тех-
никумов,— отметил Павел 
Желтков.

Член Регсовета Пензенско-
го РО СоюзМаш Елена Пани-
на вместе с коллегами трека 
«Партнерство бизнеса и обра-
зования» искали ответ на во-

прос, отнимет ли искусствен-
ный интеллект работу у синих 
воротничков?

— Нейросети проникли 
во все сферы жизни, вклю-
чая производство, одна-
ко соглашусь с экспертами: 
синие воротнички сегодня 

в более выгодном положе-
нии, чем офисные работни-
ки. Роботизированные стан-
ки, программное обеспечение 
по-прежнему требуют непре-
рывного контроля и вмеша-
тельства со стороны реальных 
специалистов. Кроме того, це-
лый пласт рабочих профес-
сий невозможно и невыгод-
но с экономической точки 
зрения передавать виртуаль-
ным помощникам или искус-
ственному интеллекту. Зачем 
создавать  робота- токаря, пи-
сать специальные програм-
мы, закупать дорогостоящее 
оборудование, если выпуск-
ник колледжа выточит любую 
деталь по чертежу,— говорит 
Елена Панина.

Работодатели, которые сей-
час делают ставку на среднее 
профессиональное образо-
вание, вправе рассчитывать 
на успех в будущем. Ключе-
вым элементом трансформа-
ции СПО станет работа под 
запрос предприятий. Продол-
жится развитие практики за-
ключения целевых договоров 
с гарантией трудоустройства. 
При этом главным результа-
том обучения студентов ста-
нет ориентация на оценку 
работодателем. Для этого сту-
денты будут сдавать демон-
страционный экзамен, в ко-
торый включены требования 
работодателей, а их сотрудни-
ки — привлекаться в качестве 
экспертов.

Наталья Шлихтер

Урбанисты обсудили вектор развития профессионального образования

КОЛЛЕДЖ БУДУЩЕГО

НЕЙРОСЕТИ ПОСТЕПЕННО 
ВЫТЕСНЯЮТ РАБОЧУЮ СИЛУ. ОДНАКО 

СИНИЕ ВОРОТНИЧКИ ОКАЗАЛИСЬ 
В БОЛЕЕ ВЫГОДНОМ ПОЛОЖЕНИИ, 

ЧЕМ ОФИСНЫЕ РАБОТНИКИ
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Корпоративный чемпио-
нат Ростеха проходил с 1 по 
4 августа в технопарке «Скол-
ково», участие в нем приняли 
более 2,5 тысячи человек — не 
только сотрудники предприя-
тий, но и школьники, студен-
ты колледжей.

«Радиозавод» представлял 
руководитель отдела марке-
тинга Александр Бердников, 
он стал золотым призером 
в личном зачете чемпионата 
в компетенции «Маркетинг 
высокотехнологичных про-
дуктов». В течение трех дней 
необходимо было подгото-
вить проект по трем блокам: 
стратегический маркетинг 
(анализ и оценка рынка), так-

тический и продуктовый, по 
выбранной участником теме. 
В последний день чемпиона-
та состоялась защита работ 
перед аудиторией.

— Мой проект называл-
ся «Роботизированная сеял-
ка точного высева». Задание 
было объемное, интерес-
ное. Сложность заключалась 
только в ограниченных сро-
ках, а в целом проект в рам-
ках моей работы,— рассказал 
Александр Бердников.— Я ду-
маю, участие в таких меро-
приятиях положительно ска-
жется на дальнейшей работе. 
Оно мотивирует, заряжает со-
ревновательным духом. Но-
вые знакомства с работника-

ми других предприятий — это 
всегда обмен опытом.

В чемпионате также прини-
мал участие ведущий специа-
лист отдела маркетинга Мак-
сим Лобцов. Он выступал 
в компетенции «Визуальные 
коммуникации», вошел в 15 
лучших из 120 участников.

— У нас был полноценный 
11-часовой рабочий день. Сна-
чала было обучение по дизай-
ну и созданию презентаций. 
Дальше мы приступили к вы-
полнению задания, демонстри-
руя профессиональные навыки 
и повышая квалификацию,—
поделился Максим Лобцов.

Дарья Огольцова, 
«Радиозавод»

Сотрудник «Радиозавода» стал лучшим на чемпионате Ростеха

ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

На «Пензтяжпромарматуре» 
прошла встреча Цехового клуба 
многономенклатурной механо-
обработки.

На производственной пло-
щадке «ПТПА» встретились со-
трудники «ОАК», ФГУП «ВНИ-
ИА», Филиала ПАО «ОАК»—НАЗ 
им. В. П. Чкалова, ФГУП «ПСЗ» 
и другие. Специалисты из Пен-
зы познакомили гостей с про-
изводством и поделились луч-
шими практиками. Среди них 
программа «Система 20 ключей», 
направленная на работу с идея-
ми и несоответствиями, а также 
организация системы планиро-
вания и управления заказами.

Разбившись на группы, 
участники в форме практиче-
ских кейсов разработали реше-

ния существующих проблем на 
производстве по разным на-
правлениям.

Особое внимание уделялось 
сокращению длительности вы-
полнения ремонта приоритет-
ного оборудования, сроков вы-
полнения аварийного ремонта 
в условиях дефицита ремонтно-
го персонала. По принципу «точ-
но вовремя» была организована 
комплектация производства ма-
териалами и запчастями, исходя 
из потребности производствен-
ных цехов.

Также для гостей была 
проведена экскурсия на ЛМЗ 
«МашСталь», где участники 
Цехового клуба познакоми-
лись с особенностями литей-
ного производства.

17  августа на 
базе производ-
ственного объе-
динения «Старт» 
состоялось мас-
штабное меропри-
ятие министерства 
культуры Россий-
ской Федерации —
«Музейные марш-
руты России». 
В маркетинго- выставочном 
комплексе предприятия встре-
тились около 80 лидеров музей-
ных сообществ из разных реги-
онов страны.

Участников ожидала обшир-
ная культурная и деловая про-
грамма: подписание соглашений 
о сотрудничестве, открытие вы-
ставки, проектно-аналитическая 
сессия, пленарное заседание, 
обсуждение развития научно- 
технических музеев России.

В рамках события гости по-
сетили музей «ПО «Старт» и от-
метили его уникальность. Они 
оценили постоянно действую-
щие выставки, которые расска-

зывают о производственно-тех-
нологических возможностях 
предприятия.

Впервые местом проведе-
ния цикла мероприятий ста-
ла территория, закрытая для 
посещения всеми желающи-
ми. Это оказалось не пробле-
мой для развития внутренне-
го туризма.

— Мы получили бесценный 
опыт для всего музейного сооб-
щества, которое нацелено сегод-
ня на освоение лучших практик 
и профессиональных методик 
продвижения,— отметил заме-
ститель министра культуры Рос-
сии Андрей Малышев.

МУЗЕЙНЫЕ 
МАРШРУТЫ РОССИИ 

ЦЕХОВОЙ КЛУБ

Заречный стал первым закрытым 
городом по развитию туриндустрии

«ПТПА» делится опытом 
с коллегами из других заводов
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Команда Пензенской обла-
сти, в которую вошли сотрудни-
ки «Пензадизельмаш» и «ППО 
ЭВТ им. В. А. Ревунова», стала 
третьей на всероссийской спар-
такиаде в Перми. Но эта бронза 
оказалась сродни золоту и доста-
лась в упорной борьбе.

С 17 по 20 августа проходили 
соревнования, в которых при-
няли участие 680 спортсменов 
из 25 субъектов страны. Все они 
являются победителями реги-
ональных этапов спартакиады.

Честь Пензенской области за-
щищали 34 человека—предста-
вители различных предприятий, 
организаций и учреждений ре-
гиона.

Пермь встретила их пре-
красной погодой, было тепло, 
да и сама атмосфера в городе 
потрясающая,  чем-то напоми-

нающая Питер, где в любое вре-
мя суток люди гуляют, танцуют, 
поют. В этом году Пермь отме-
чает 300-летие, и это был гран-
диозный праздник, в том числе 
для спортсменов.

— Я уже участвовал в по-
добном мероприятии и могу 
сказать, что в этот раз уровень 
спортсменов был намного выше, 
чем в предыдущие годы. Раньше 
приезжали любители, которые 
работают и немного уделяют 
времени физической подготов-
ке. В этот раз собрались сильные 
спортсмены, которые трениру-
ются профессионально. Но мы 
выстояли, Пензенская область 
выступила очень достойно,—
рассказал начальник бюро по 
кооперационным связям «ППО 
ЭВТ им. В. А. Ревунова», тенни-
сист Андрей Гришин.

Спортсмены боролись за ме-
дали в десяти видах програм-
мы: волейбол, баскетбол, ги-
ревой спорт, легкая атлетика, 
настольный теннис, перетя-
гивание каната, плавание, пу-
левая стрельба, шахматы и со-
ревнования спортивных семей. 
Результаты в каждом из них 
шли в зачет регионов.

Лучший результат пензен-
цы показали в перетягивании 
каната, завоевав первое ме-
сто. Кроме того, серебро у на-
ших баскетболисток и шах-
матистов. Неплохо пензенцы 
выступили в плавании, на-
стольном теннисе и гиревом 
спорте — в этих дисциплинах 
они завоевали командное чет-
вертое место, при этом мужчи-
ны в личном зачете по гирево-
му спорту взяли два золота.

— В прошлом году участво-
вала в другом масштабном 
спортивном событии — ездила 
на финал корпоративных игр 
«Трудовые резервы» в Сочи,—
делится впечатлениями веду-
щий менеджер ОСБО «ППО ЭВТ 
им. В. А. Ревунова» Надежда Ко-
рягина, выступавшая в гире-
вом спорте.— Там тоже собра-
лись сильные спортсмены, но 
и близко не было таких пока-
зателей, как на этой спартаки-
аде. Например, в Сочи у жен-
щин в дисциплине «рывок» 100 
повторений—уже хороший ре-
зультат. А в Перми спортсмен-
ка продемонстрировала 235 по-
вторений. При этом мы почти 
вошли в число призеров, тре-
тье место в последний момент 
уплыло у нас из рук.

В итоговом зачете команда 
Пензенской области замкнула 
тройку лидеров, уступив пред-
ставителям Ямало- Ненецкого 
автономного округа и сборной 
Краснодарского края, занявшей 
второе место. Поездка дала фан-
тастические эмоции, положи-
тельный заряд и отличную пси-
хоэмоциональную разгрузку.

Анна Рехачева

Пензенская сборная заняла третье место на спартакиаде в Перми

БРОНЗА ДОРОЖЕ ЗОЛОТА

В Санкт- Петербурге завер-
шился второй этап корпора-
тивных игр ВФСО «Трудо-
вые резервы», где выступала 
команда работников «Ниж-
неломовского электромеха-
нического завода»: Мария 
Ситникова (настольный тен-
нис, дартс), Александр Ляпков 
(гиревой спорт), Андрей По-
лянсков (настольный теннис, 
дартс), Александр Бугреев 
(армрестлинг, подтягивание, 
народный жим). В течение 
двух дней 910 спортсменов- 
любителей боролись за победу 
в 17 дисциплинах — команд-

ных, интеллектуальных 
и силовых. Самым попу-

лярным видом спорта в этом 
году стал футбол, за победу 
в этой дисциплине боролись 
24 команды. Среди индиви-
дуальных соревнований фа-
воритом оказался дартс.

Напряженная борьба за при-
зовые места шла на лучших 
спортивных объектах северной 
столицы, в итоге среди холдин-
гов абсолютным лидером ста-
ла «Технодинамика», в копилку 

которой значительный вклад 
внесли заводчане Нижнего Ло-
мова. В первый день Александр 
Ляпков одержал победу в гире-
вом спорте, Александр Бугреев 
стал вторым в армрестлинге, 
а Александр Бугреев завоевал 
бронзу в народном жиме.

Во второй день корпоратив-
ных игр проходили соревнова-
ния по настольному теннису. 
Сотрудники «Нижнеломовско-
го электромеханического заво-
да» Мария Ситникова и Андрей 
Полянсков стали абсолютными 
призерами в этой дисциплине 
и принесли в копилку коман-
ды золотые награды в личном 
зачете и в миксте.

Заводчане Нижнего Ломова добились успеха на корпоративных играх
ЗАРЕЗЕРВИРОВАЛИ ЗОЛОТО
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Делегация Пензенской обла-
сти побывала на главном фору-
ме Приволжского федерально-
го округа «iВолга». В этом году 
его посетили 2000 человек из 
71 региона России, среди них 
студенты Пензенского государ-
ственного технологического 
университета (ПензГТУ).

— Я стала участником сме-
ны «Миссия доброТЫ», орга-
низованная для волонтеров 
и людей, оказывающих соци-
альную помощь. В процессе 
образовательной программы 
мы построили конструктор во-
лонтерского события, подроб-
но раскрывая каждый элемент. 
Участники из разных регионов 
обменялись добровольчески-
ми практиками, что было осо-
бенно интересно,— подели-
лась впечатлениями студентка 
3 курса ПензГТУ Алина Гудкова.

Помимо образовательной 

программы по восьми направ-
лениям, были встречи с феде-
ральными экспертами и из-
вестными спикерами. Нашлось 
место и для творчества.

— На «iВолге» масса воз-
можностей для образования 
и обогащения. Мне удалось по-
сетить мастер- классы по изго-
товлению предметов из пере-
работанного пластика и даже 
самостоятельно изготовить су-
хой душ. Также я принял уча-
стие в тренинге «Взаимодей-
ствие с залом» и раскрасил свой 
собственный деревянный зна-
чок, который будет мне напо-
минать об этой насыщенной 
неделе на Мастрюковских озе-
рах,— рассказал другой участ-
ник форума Александр Сазо-
нов.

Студент ПензГТУ Илья Кря-
нин принял участие в конкур-
се начальной военной подго-

товки. Ребятам необходимо 
было пройти различные ис-
пытания: собрать и разобрать 
автомат Калашникова, надеть 
противогаз на время, решить 
задачу по шифрованию, вы-
полнить стрельбу из лазерно-
го оружия и в команде пройти 
полосу препятствий.

Научные достижения пред-
ставили ребята из студенческо- 
проектного кампуса. Артем 
Аленин из ПензГТУ занял тре-
тье место на выставке научно- 
технического творчества мо-

лодежи ПФО. Он разработал 
автоматизированное механи-
ческое устройство для коррек-
ции двигательных функций 
руки у людей с инвалидностью. 
Благодаря использованию эк-
зоскелета, человеку будет про-
ще выполнять манипуляции, 
которые ранее были для него 
недоступны. Грант, получен-
ный на реализацию этого про-
екта, пойдет на закупку необ-
ходимого оборудования для 
изготовления опытного об-
разца.

Чем запомнился форум ПФО пензенским студентам?

ПОДВОДИМ ИТОГИ «IВОЛГИ»

63 отдохнувших ребенка 
вернулись в Пензу из тради-
ционной летней лагерной сме-
ны, организованной компани-
ей «Пензтяжпромарматура». 
В этом году смена называлась 
«Территория возможностей».

В течение 14 дней для ре-
бят открывались новые воз-
можности: проводились ма-
стер-классы от вожатых 
и приглашенных экспертов, 
спортивные состязания, ин-
теллектуальная игра «Что? 
Где» Когда?», а также дебаты. 

Каждый вечер ребята соби-
рались в тесном кругу, чтобы 
поделиться своими впечат-
лениями о прошедшем дне 
и попеть песни, которые они 
учили с вожатыми и воспита-
телями. По традиции участ-
ников смены ждали темати-
ческие квесты, дискотеки, 
яркие и неповторимые утрен-
ние линейки. Почти все меро-
приятия дети готовили само-
стоятельно. А завершилась 
лагерная смена большим 
песенным фестивалем.

Тех, кто предпочитает от-
дых на море, можно понять: 
свежий морской ветер, горя-
чий песок или ласковое солн-
це. Но бойцы студенческого 
сервисного отряда «Лазурь» 
отправились на курорт для ра-
боты.

Два месяца они трудились 
в санаториях Краснодарско-
го края официантами, мар-
митчиками и барменами. За 
три смены более 120 студен-
тов университета и колледжа 
ПензГТУ побывали на Черно-
морское побережье.

— Я работала официантом 
в столовой в Анапе. В мои обя-
занности входило обслужива-
ние гостей курортного ком-
плекса на шведской линии: 
завтрак, обед, ужин, проме-
жуточное питание. Удобный 
график работы позволял по-
гулять по городу и насладить-
ся курортной атмосферой,—
рассказала Мария Устимкина.

Еще одна группа студентов 
посетила Адлер.

— Помимо работы ребята 
участвовали в межвузовской 
спартакиаде и заняли вто-
рое место,— пояснила сопро-
вождающий группы, препо-
даватель кафедры «Пищевые 
производства» ПензГТУ Окса-
на Мурашкина.

Были интересные экскур-
сии на Красную поляну, в Гор-
ки Город, Самшитовую рощу 
и Олимпийский парк, Сочи 
и Абхазию.

ВЕСТИ С МОРЕЙ ЛЕТО ЗА ГОРОДОМ
Студенческие отряды работали 
на южном побережье

ПТПА организовала отдых 
для детей сотрудников
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Какой пароль остановит взломщиков?
Немногим более двух секунд потре-

буется для взлома любого пароля, содер-
жащего до 6 символов. При этом 59 про-
центов пользователей используют один 
и тот же пароль для всех своих аккаун-
тов в соцсетях, банковских приложени-
ях и сервисах.

Надежные пароли не обязательно слож-
ные для запоминания. Легко запомнить 
фразу, связанную с жизненной ситуаци-
ей, и превратить ее в надежный пароль. 
Например, это может быть любимое блю-
до жены, набранное латиницей или се-
мейное событие: OnaSkazalaDA!15.02.12.
Что делает пароль надежным?

Во-первых, длина — до 10 знаков, луч-
ше если это будут цифры, буквы и знаки. 
Во-вторых, используйте верхний и ниж-
ний регистр на клавиатуре, числовые 

комбинации и редкие символы. Не сто-
ит включать в пароль дату собственного 
рождения и другую личную информацию, 
доступную в публичном пространстве.

В-третьих, подключите двухфакторную 
аутентификацию там, где это возможно. 
Это очень надежный способ защиты «в два 
этапа», когда сначала вводится пароль, 
а затем приходит сообщение на телефон 
для подтверждения операции. Код может 
приходить пользователю в смс, push-у-
ведомлении или на электронную почту.
А если пришло письмо или сообще-
ние от неизвестного номера с ссылка-
ми и файлами?

За год количество фишинговых атак 
в России выросло вдвое, при этом 96 про-
центов из них осуществляется через элек-
тронную почту. Не скачивайте файлы из 
непроверенных источников.

Под видом бесплатных программ мошен-
ники могут замаскировать зловредное ПО. 
Их задачами могут быть: кража ваших дан-
ных (логинов, паролей, фото, контактов), пе-
рехват любой вводимой на устройстве ин-
формации, подписка на платные услуги, сбор 
информации в рекламных целях.

Минимизируйте использование откры-
того Wi- Fi. Используйте VPN-сервисы при 
подключении к публичным сетям: так весь 
трафик будет передаваться в зашифрован-
ном виде, и мошенники не смогут получить 
к ним доступ.
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ОВНЫ, сентябрь окажется для вас 
весьма удачным, особенно в личной жиз-
ни. В первый месяц осени представителей 
знака ждет много общения и новых зна-
комств, а значит, много возможностей 
показать себя во всей красе.

ТЕЛЬЦЫ, в начале месяца лучше 
сфокусироваться на решении финансо-
вых вопросов, а после сосредоточиться 
на личной жизни. И перестаньте ждать 
постоянной поддержки от своего окруже-
ния, верьте в себя и свои силы.

БЛИЗНЕЦЫ, важно продолжать 
двигаться вперед, не останавливаться. 
Но делать это нужно медленно и уве-
ренно, без лишней спешки, чтобы не до-
пустить ошибок.

РАКИ, появится много поводов гор-
диться собой, вас ждет успех в делах. Но 
будьте осторожны: не стоит подпиты-
вать эгоизм и самолюбие. Важно найти 
баланс, чтобы не испортить отношения 
с окружающими.

ЛЬВЫ, в начале осени вам будет тяжело 
посвятить себя целиком работе или решению 
важных дел. Сейчас вы слишком чувствитель-
ны и ранимы и не можете оценивать ситуа-
цию адекватно. Поэтому, если есть возмож-
ность, оставайтесь в стороне.

ДЕВЫ, удачными будут вложения в соб-
ственное здоровье, спорт, отдых. А вот за-
ключать новые сделки или вкладываться во 
 что-то рисковое сейчас категорически запре-
щено. Вы можете потерять многое и стать 
жертвой мошенничества и обмана.

ВЕСЫ, на работе все будет стабильно, но 
повышения ждать не стоит. Сейчас важно 
работать над собой и совершенствовать 
профессионализм. Тогда в конце месяца вы 
заметите прогресс в отношениях с началь-
ством и коллегами.

СКОРПИОНЫ, может показаться, что 
завершить ранее начатое дело не получит-
ся, но это не так. Скорее всего, вы неправиль-
но оцениваете обстановку. Приложите боль-
ше усилий, и выход обязательно найдется.

СТРЕЛЬЦЫ, ставьте высокие 
и даже завышенные финансовые цели. 
Поверьте, вы можете их достичь. Ваш 
острый ум и умение производить рас-
четы помогут получить крутой резуль-
тат.

КОЗЕРОГИ, вам улыбнется удача, нуж-
но лишь ее поймать. Все, за что вы возь-
метесь, будет решаться быстро и легко. 
Сфокусируйтесь на карьере, в ней получит-
ся добиться наибольшего успеха.

ВОДОЛЕИ, найдите правильный под-
ход к распределению своих финансов, сле-
дует понять, какие траты важны, а какие 
не принесут никакого результата. Надо 
сосредоточиться на увеличении дохода.

РЫБЫ, ваш профессионализм и упор-
ство дадут, наконец, плоды, а это повле-
чет за собой и значительное расширение 
зоны ответственности. Полученный до-
ход стоит вложить в путешествия. Вы 
отдохнете и вернете себе мотивацию 
работать.
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Больше информации об основных правилах 
личной информационной безопасности на 
Госуслугах: gosuslugi.ru/cybersecurity

ОТ РЕДАКЦИИ:

Жизнь в цифровом мире дает новые широкие возможности, но и таит серьезные 
опасности. Пренебрежение элементарными правиламив онлайне может 
привести к краже личных данных и финансов. Мы задали специалистам проекта 
«КиберЗОЖ» Минцифры РФ самые расхожие вопросы, чтобы отвести беду.

КИБЕРГИГИЕНА СОХРАНИТ ЗДОРОВЬЕ И ДЕНЬГИ


